

Zeitschrift: Nachrichten des Schweizerischen Burgenvereins = Revue de l'Association Suisse pour Châteaux et Ruines = Rivista dell'Associazione Svizzera per Castelli e Ruine

Herausgeber: Schweizerischer Burgenverein

Band: 61 (1968)

Heft: 3

Rubrik: Résumés

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 15.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bis 1430 wuchs der Besitz stetig. Aber bereits in der zweiten Hälfte des 15. Jahrhunderts folgte ein jäher Niedergang. Organisatorisch trat insofern eine Änderung ein, als der Oberste Meister in Deutschen Landen in Personalunion auch Komtur des Hauses Wädenswil wurde. Durch den Übertritt der Herrschaftsleute zum reformierten Glauben im Jahre 1529 wurde die Stellung des Ordens weiter geschwächt, und 1549 schloß er mit der Stadt Zürich einen Kaufvertrag um 20000 Gulden. Durch den neuen wirtschaftlichen und militärischen Stützpunkt der Zürcher fühlten sich die Schwyzer bedroht und vermochten an der Tagsatzung durchzusetzen, daß Zürich 1557 die Burg abbrechen mußte.

(Fortsetzung in Nr. 4/1968)

Résumés

Max Alioth, architecte †

Max Alioth, ainsi que le Dr Erwin Poeschel et le Prof. Linus Birchler, créèrent en été 1927 l'Association suisse pour châteaux et ruines. Max Alioth fut membre du comité de cette Association depuis sa création jusqu'à son décès. Il voua un intérêt tout particulier aux châteaux et ruines du Tessin et des vallées des Grisons se situant au sud. Malheureusement, il n'aura pas eu la joie de voir la publication de son livre sur les châteaux du Tessin. En mémoire de Max Alioth, le Dr Werner Meyer poursuivra l'œuvre commencée.

Excursion de deux jours aux Grisons pour jeunes gens et jeunes filles (dès 16 ans)

Samedi et dimanche, 27 et 28 juillet 1968

Programme:

Samedi

7 h 15 s'assembler devant la gare d'Olten
(entrée ouest, côte Aar)

7 h 30 départ en autocars

9 h 00 départ à Zurich (Musée national suisse)

Route: Zurich – Sargans – Landquart – Untervaz – (ruine Rappenstein) – Haldenstein (ruines Liechtenstein et Haldenstein) – Sagogn (souper et logement).

Dimanche

Visite des fouilles Schiedberg. Excursion à pied à Valendas (ruine). Voyage à Waltensburg (ruines Jörgenberg et Kropfenstein) – Disentis – Oberalp – Göschenen – Zurich – Olten. Excursion par n'importe quel temps. Imperméable et bonnes chaussures. Prévoir deux lunches du Rucksack. Admis 60 personnes (aussi non-membres). Les frais (car, souper, logement

sur matelas et petit déjeuner) frs. 30.– (frs. 10.– de plus pour personnes de plus de 20 ans) seront encaissés pendant le voyage. Renvoyer la carte verte d'inscription jusqu'au 24 juillet au plus tard. Direction: Ernst Bitterli et Dr Werner Meyer.

Assemblée générale 1968 (préavis)

Samedi 7 septembre, à Burgdorf (BE), avec une «course surprise» le dimanche 8 septembre. Direction: Christian Frutiger.

Nous vous prions de bien vouloir réserver ces dates dès aujourd'hui. De plus amples renseignements à ce sujet vous seront communiqués dans le prochain bulletin.

400 châteaux aux alentours de Zurich

Critique du livre de Georges Hartmann par le Dr Hugo Schneider

Durant toute sa vie, l'auteur parcourut notre pays et dessina des châteaux, des ruines ou de simples formations de terrains laissant supposer une ancienne demeure fortifiée. La valeur d'un tel ouvrage d'esquisses au point de vue scientifique peut prêter à discussion. Toutefois, enrichi par les blasons des propriétaires d'antan, d'un registre, ainsi que de deux cartes sur lesquelles figurent l'emplacement des châteaux, ce livre sera sans doute apprécié de l'amateur et du profane. Malheureusement, Georges Hartmann n'a pu voir l'impression de son livre qui reflète un sens d'observation ainsi qu'un travail remarquables.

La faïence de poêle du château de Wädenswil

Critique du livre de P. Ziegler par le Dr Hugo Schneider

La ruine du château de Wädenswil fut dégagé et restaurée la première fois de 1901 à 1904 et une seconde fois, de 1938 à 1941. Malheureusement, ces travaux n'ont pas été effectués avec toutes les précautions scientifiques nécessaires. En effet, lors des fouilles, on omit de déterminer l'âge des batisses et de faire l'analyse des constructions. Au cours de ces travaux, on découvrit, entre autres, environ 220 fragments de faïence de poêle. Les pièces les plus anciennes datent de la fin du 14e siècle, époque à laquelle les chevaliers de Saint-Jean furent propriétaires du château. D'autres pièces sont attribuées à l'époque de 1460 à 1550. Après étude approfondie de ces fragments, qui se trouvent au Musée national suisse à Zurich, P. Ziegler a réussi à analyser la construction du château de Wädenswil et à compléter les rares documents existants. Ce travail bien fondé, qui est complété d'un catalogue de faïence de poêle, de dessins correspondants et de photos, a été publié dans le «132. Neujahrsblatt 1968 der Mitteilungen der Antiquarischen Gesellschaft in Zürich».

Le résumé sur les châteaux de grottes tessinois paraîtra dans le prochain bulletin.